



Obituario

IN MEMORIAM



HEITOR MOURA FILHO
(1949-2022)

Un duro golpe sufrió *Travesía* en los primeros días de 2022. Inesperadamente, el 17 de enero, nos dejó nuestro compañero Heitor Moura, destacado historiador económico brasileño que formaba parte del Comité Editor de nuestra publicación.

Carioca con raíces pernambucanas, Heitor poseía formación de grado de economista. Aunque ejerció profesionalmente como tal, su producción científica se centró en la demografía histórica, en especial de la esclavitud, y también en problemas del funcionamiento del mercado azucarero internacional. En esta línea de indagaciones, sus trabajos sobre los acuerdos azucareros de fines del siglo XIX, que anticiparon la Convención Azucarera de Bruselas de 1902, y sobre el impacto de las reglas y penalizaciones acordadas en la misma sobre los flujos exportadores de los países latinoamericanos (publicados en los números 7/8 y 14/15 de *Travesía*), constituyen referencias inexcusables sobre una materia poco explorada por la historiografía económica del azúcar.

Heitor llevó adelante su actividad científica de manera independiente, pues su paso por los claustros universitarios como docente-investigador fue muy breve,

desempeñándose en los últimos 25 años como consultor de empresas, como experto en temas petroleros. Pero ello no le impidió defender, en la Universidad Federal de Rio de Janeiro en el año 2005, su tesis de maestría, *Um século de pernambucanos mal contados: estatísticas demográficas nos oitocentos*; y, en 2020, presentar en la Universidad Federal del Estado de Rio de Janeiro su tesis doctoral, *Demografia histórica do Rio de Janeiro na segunda escravidão*, bajo la dirección de Ricardo Salles. Asimismo, publicaba regularmente en revistas de la especialidad y participaba en encuentros académicos en Brasil y en otros países, colaborando también en obras colectivas como las excelentes compilaciones de Mariana Muaze y R. Salles, *O Vale do Paraíba e o Império do Brasil* (2015) y de Horacio Crespo, *El azúcar en América Latina y el Caribe. Cambio tecnológico, trabajo, mercado mundial y economía azucarera. Perspectiva histórica y problemas actuales* (2006). Como puede verificarse en todas sus contribuciones, Heitor se destacaba por su rigurosidad crítica y pulcritud en el tratamiento de las fuentes, apoyado en su sólida formación estadística, lo que no le impedía presentar con claridad y escritura amena los problemas estudiados y sus conclusiones, algo a veces arduo de conseguir en los abordajes desde la demografía histórica.

Heitor, además, sumaba a sus cualidades como historiador económico y demográfico atributos que lo hicieron una personalidad inolvidable: era extremadamente generoso, de trato no menos respetuoso y cordial; y muy propenso

a participar en empresas colectivas, como el grupo de trabajo O Império do Brasil e a Segunda Escravidão, orientado por R. Salles y Rafael Marquese e inspirado en gran medida por las investigaciones sobre la cuestión de Dale Tomich. Pero también impulsaba por cuenta propia iniciativas trascendentes, como la creación de la Associação Biblioteca de Cultura, que presidía.

En resumen, colega y amigo irremplazable. Lo extrañaremos siempre.

Daniel Campi

Instituto Superior de Estudios Sociales,
ISES (UNT-CONICET)